

令和2年 第10回

八幡浜市教育委員会定例会会議録

- 1 日 時 令和2年9月10日 木曜日 午後3時27分
- 2 場 所 保内庁舎3階 第4会議室
- 3 出席した者 教育長 井上靖
教育委員 菊池誠、上田純子、泉俊也、山下貴満
- 4 欠席した者 なし
- 5 会議に出席した公務員の職氏名
教育指導主幹 塩見孝 学校教育課長 菊池和幸
生涯学習課長 宮下栄司 学校教育課長補佐 田中由加
- 6 次 第 別紙のとおり

八 幡 浜 市 教 育 委 員 会 定 例 会 次 第
(令和2年9月 第10回)

- 1 教育長開会宣告
- 2 前回会議録の承認
- 3 教育長等の報告
 - (1) 教育長報告
 - (2) 行事報告及び9月・10月分行事予定報告
- 4 議 事
 - (1) 議 案
なし
 - (2) 報告・協議事項
 - ①学校再編の進捗状況について
 - ②その他
 - ・ 宮内小学校体育館の現状について
 - (3) その他
 - ①定例教育委員会の開催について
令和2年10月12日(月) 15時30分～ 保内庁舎3階 第4会議室
 - ②その他
 - ・ 成人式開催の方向性について
 - ・ 運動会開催時間の一部変更
- 5 教育長閉会宣告

[開会時刻：午後 3 時 27 分]

教育長

1 教育長開会宣告

ただいまから令和 2 年 9 月第 10 回八幡浜市教育委員会定例会を開催します。

2 前回会議録の承認

前回会議録（定例会・臨時会）について何かご意見はございませんか。

各委員

「なし。」

教育長

それでは承認していただけますか。

各委員

「はい。」

教育長

ありがとうございました。

3 教育長等の報告

(1) 教育長報告

1 八幡浜市民文化活動センター グランドオープン
グランドオープンについて大変お世話になりました。

2 9 月 7 日（月）暴風・波浪警報の対応

大雨警報は、八幡浜市、伊方町は出ませんでした。暴風警報が出ておりましたので、9 月 7 日（月）午前 6 時にどうするかを決断しました。その時点で気象台は、9 時前後に暴風警報は解除になる見通しとの判断でしたので、給食は止めない方向で、10 時頃から授業と考えていました。しかし、9 時前後になっても警報は解除にならず、結局 11 時頃の登校になりました。警報の解除は 11 時 34 分でした。その後も、風が強く、波が高くて心配しましたが、事故はありませんでした。

宇和島バスも、金曜日から終日運休を決めていました。川上の生徒、布喜川・横平の児童生徒、川之内の児童についてはスクールバスで登校できる段取りを金曜日からしていましたので、問題なく対応できました。真穴小・中学校については、波浪警報時は自宅待機としており、朝の段階で給食は止めて、午後から登校させる予定でしたが、波が高いため 2 校は臨時休業となりました。

3 運動会

変更後の一覧表を付けています。

4 修学旅行

市議会協議会でも説明しましたが、小学校の最初は 9 月 17 日（木）から 18 日（金）で、その一つが松蔭小、双岩小連合です。学校名の横に書いているのは 6 年生の人数です。松蔭小・双岩小連合の行先は、愛媛県と香川県で宿泊は丸亀市です。来週出発する 4 校と、神山小・真穴小・川上小連合についても、全員参加

で保護者から同意書が出ています。

まだ決まっていないのは、小学校の一番下の行、日土小・喜須来小連合です。全ての小学校が、2泊3日から1泊2日となりました。四国が中心ですが、江戸岡小と千丈小だけ広島の平和公園に行って平和学習をする予定です。神山小・真穴小・川上小連合は、四国ではなく大分県だけという予定です。中学校の日程は決まっていますが、各学校が保護者と相談しながら目的地や宿泊日数などについて考えているようです。こちらも3泊4日が全て2泊3日、場合によって、松柏中は1泊2日になる可能性もあるということです。

5 今後の行事関係

10月3日八西地区新人総体は実施予定です。県新人総体も実施予定と聞いています。県中学駅伝に向けて練習している学校もありますが、中学駅伝は今年度、中止にする予定と聞いています。小学校陸上運動記録会も10月13日に行います。少し早めにスタートして開会式も短縮し、子どもたちを整列させず、昼には終了する計画です。

ご質問はありませんか。

各委員

「なし。」

教育長

それでは、その他の報告に移ります。

(2) 8月分行事報告及び9月、10月分行事予定報告

生涯学習課長お願いします。

生涯学習課長

34ページをお願いします。

明日、9月11日(金)に、「第41回八幡浜市クロッケー犬会」を開催します。新型コロナウイルス感染防止対策と熱中症対策について、可能な限り万全を期して実施したいと思います。雨天の場合は、週明け14日(月)に延期の予定です。

10月3日(土)のスポーツ少年団ソフトボール大会は予定通り、市民スポーツパークで開催します。参加チームは5チームです。

来月、10月10日(土)のT-FIVEカップ四国大会ですが、これは、元全日本男子バレーボール代表の山本隆弘さん所属事務所の主催する小学生のバレーボール大会になりますが、今のところ、予定通り、開催する方向で準備を進めています。参加チームは、男子3チーム、女子7チームの合計10チームで、県外からは高知県のチームが1チーム参加する予定です。例年2日間で実施していましたが、大幅に参加チームが減少していますので、今回は1日で行います。

10月25日に予定していた、えひめ愛・野球博事業の一つになる、愛媛マングリンパイレーツの選手による「親子わくわく野球体験教室」は、11月22日(日)に延期になりました。場所は、延期前と同じく市民スポーツパークで行います。

予定表にはありませんが、教育長報告に記載している、11月22日(日)に開

催を予定していた「秋のマウンテンカーニバル」は、先週3日（金）に開催された実行委員会で中止が決定しております。

36 ページをお願いします。

文化振興関係ですが、先週の週末に開催しました市民文化活動センターのこけら落とし事業の映画上映会ですが、2日間で5本の映画を上映し、延べ、410人の方にご来場いただきました。今後も、定期的に映画上映会を開催したいと考えています。

次に、今週の土曜日、9月12日から26日（土）まで、「第43回八幡浜市美術展」を、市民文化活動センターで開催します。日本画、洋画、書道、写真、版画、デザイン部門の作品は、八幡浜市美術館、陶芸部門は会議室に展示します。今年は、新型コロナウイルスの関係で、表彰式は行いません。

最後に市民図書館の関係になりますが、毎月第2、第3、第4土曜日に運行している移動図書館サルビア号ですが、先月、エアコンが故障し、現在運行を見合わせています。広報でもお知らせしていますが、9月いっぱいには運休する予定です。車両自体は平成元年の購入になりますので、30年以上経過しており、修理するにも部品がない状態であり、今後、どうするか検討をする必要がある状況となっています。

教育長 ご質問はありませんか。

各委員 「なし。」

教育長 **4 議事**

(1) 議案

今回は議案がありませんので、次に移ります。

教育長 **(2) 報告・協議事項**

①学校再編の進捗状況について

学校教育課長より説明をお願いします。

学校教育課長 学校再編の進捗状況について、ご報告いたします。

まず、川上小学校です。

7月10日に校長、教頭を含め16名が参加して説明会を開催しております。

統合に反対の意見が多かったです。今回、小規模校のメリット・デメリットを提示して、統合の必要性を説明したのですが、これでは統合の必要性が響いてこず、賛成に傾くようなメリットを提示してほしいとの意見がありました。また、今後も同じ説明であれば平行線となるので、同じであるなら説明会は不要である。反対派に個別で説得してほしいと要請がありました。個別での対応は難しいので

反対派のみを対象にした説明会を次回開催する予定です。そして、年度末に統合賛否の投票を実施してもらう予定としています。

次に、双岩小学校です。

7月13日に保護者全員ではなく、PTA役員、校長など8名の参加で座談会を開催しました。その内容は意見要約のとおりです。双岩小学校も統合に反対の意見が多く、過去に統合した学校の統合時の児童数は、舌田小が13人、川之内小が11人、長谷小が6人、日土東小が11人であり、双岩小の33人とは事情が違うとの意見がありました。33人とはいえ複式学級となっていることから、複式学級を解消し、子どもの教育環境をよくするため、統合を進めていくと回答しております。また、神山小学校との交流を増やすことで、神山小学校での学校生活が楽しいと子どもが保護者に伝えたら保護者の意見も変わるのではないかとの意見もあり、現在、年1回の交流から回数を増やすことも検討していきたいと思っております。

今後は、PTA役員と協議して、10月頃に2回目の保護者説明会を開催し、年度末に統合賛否の投票を実施してもらう予定としております。

最後に、松柏中学校関係ですが、7月9日に松柏中、江戸岡小、千丈小の各PTA役員から通学路案に対する意見を聴取した後、14日の松柏中、21日の江戸岡小、22日の千丈小で保護者説明会を開催し、通学路の安全性を説明して、統合賛否の投票について、検討を依頼しました。

説明会での意見要約を松柏中、江戸岡小、千丈小の順に掲載しております。

統合に賛成の基準を各校のPTA役員で協議した結果、松柏中は、1年生の保護者の投票で過半数の賛成、江戸岡小は、松柏中校区の保護者の3分の2以上の賛成、千丈小は、全保護者の3分の2以上の賛成となりました。

投票の期限は、明日11日となっております。投票の結果、3校とも賛成となりましたら地域協議会を立ち上げ統合の協議を進めていきます。反対となりましたら、反対となった学校のみ、今後も説明会を開催して賛成となるまで続けていきたいと考えています。

校舎の耐震化の関係ですが、耐震化できていない校舎が、非木造で1棟、木造で4棟、合計5棟ありますが、川上小学校の校舎2棟以外は目処が立っております。何とか保護者の皆さんに統合に理解をいただき、校舎を使用しない方向で進めていきたいと思っております。報告は以上です。

泉委員

通学路のことを心配されておられるようですが、千丈の方から他にコースはないと思います。保護者が納得するようなコースはありましたか。

学校教育課長

出合橋の信号で渡るのは混雑するため、メガネのミキのところなら、八幡浜工業生も横断しており、朝は車も停まってくれるが、教育委員会としては信号があるところで横断することを考えております。また、川沿いを通るように考えており、国道や県道は通らないようにすると、反面、暗いところ狭いところとなるた

め、防犯灯の設置や道路の拡幅などの意見もありました。賛否の結果により、地域協議会の立ち上げとなった場合、協議会の意見として要望があれば関係機関と協議していくこと。そして、防犯灯について、設置は可能だが電気代は地元負担となるため、地域協議会で決まってから地元に相談していくことを説明しています。

泉委員

自転車通学の生徒は、横断歩道の横断時は、自転車を降りて押して渡ると指導されていますが、なおさら込み合うような気がします。

教育長

説明会の前に、3校のPTA会長さん、副会長さんと通学路案を協議した時にも「他に選択肢がない。」と言われていました。ネックになるのは出合橋で、江戸岡小学校から出合橋に出るまでが、極端に狭くなり、そこが心配です。しかし、その手前の鉄橋を渡ると雨の日は滑るので危ないのではという問題があります。メガネのミキであれば、信号はないけれど、待つスペースがあるため、信号を横断するより安全ではないかということです。

最初に説明しました出合橋の極端に狭いところを、朝だけでも逆方向から侵入できないようにしてほしいと保護者からの意見も出ました。警察に相談したところ、説明会を実施し地域の理解が得られれば可能であるが、警察だけの判断だけではできないとの回答でした。

上田委員

川上小学校の記録の中に、「今後、第三次計画策定時に…」という箇所がありますが、現在、第二次計画で進めているんですね。これを言われたということは、第三次計画を策定する必要があるのでしょうか。その時に、統合先の変更ということもありうるのでしょうか。

教育長

第二次計画は10年計画のため、現在は前期の途中です。この後、後期が5年となります。第三次計画策定となる場合は、第二次計画の後半くらいから行うのではないかと考えています。後半の5年間については、教育委員会で検討を行っていかなければならないと思っています。

上田委員

第三次計画との名称が出てくると、希望的予測を持たれる方も出てくるのではないかと思います。

泉委員

川上小学校についてですが、耐震化ができていないと説明したあとの反応はどうだったのでしょうか。

学校教育課長

耐震化はしたいが、予算を上げたとしても、予算が通るようにはならないということをご理解くださいということを説明しています。

菊池委員 先ほど反対されている方に説明をしてほしいとありましたが、どのような雰囲気だったのでしょうか。

学校教育課長 統合賛成の方から、同じことやっても意味がないので、反対の方を個別に説得すればよいとの意見がありました。ただ、個別の実施は難しいので、反対の方を対象に説明会を開催したいと考えています。

菊池委員 メリット・デメリットを説明していく中で、子どもにとってより良い教育環境ということをお伝えしていくことが大切だと思います。

教育長 双岩小と川上小は、両校とも複式学級のため、これを解消することは、子どもたちのためになると思っています。

山下委員 統合した後の施設の利用について、話は出ていないのですか。

学校教育課長 教育委員会としては統合するまでに、事業を決めたことはありませんし、決めることもありません。統合後に地元の意見を聞いて、意向に沿うような形で考えていきますとお伝えしています。

山下委員 統合後にその話を持っていく流れになるのでしょうか。

学校教育課長 統合前に跡地利用を決めることはありません。

山下委員 構想があるのかと思っていました。

学校教育課長 構想があったとしても、まずは地元の意向を第一に考えていきます。

教育長 ②その他
何かありませんか。

学校教育課長 宮内小学校の体育館についてですが、天井材の落下により7月30日から使用禁止としております。落下防止の方法を協議した結果、ネットやシートを設置する方法を考えていましたが、天井材を全て除去することにしました。一昨日の8日に入札を実施し、中井建設が落札しております。完成期限は10月12日としておりますので、来月中旬までに使用禁止を解除する予定です。早ければ、今月中にできるかもしれません。天井材の落下の原因は、雨漏りであることから、来年度当初予算に屋根の張り替え工事の予算を計上する予定です。国からの追加希望が

ありましたので、大規模改造を提出していく予定ですが、10年前の平成22年度に約8,600万円をかけて地震補強工事を実施していることから国庫補助の採択は困難かもしれません。その時には地震対策のみをやっているようで、改修していなかった部分が支障をきたしているようです。先日の7月豪雨時にステージ下に格納庫があるのですが、そこが水没しています。ひび割れから水が入り、大雨が降るたびに水没するようです。地元からは大規模改造ではなく、建て替えをしてほしいとの要望を市長へ上げるという動きになっているようです。先ほども説明しましたが、10年前に大規模改造をやっていますので、大規模改修はできても、建て替えの国の補助は付かないのではないかと担当者の話です。理事者にも説明はしていますが、国庫補助が付かなければ建て替えは難しいとの見解です。そのため、大規模改修に来年度申請して補助金を確保していきたいと考えています。参考として、改築となれば、松蔭小学校の例によると約3億2千万円、屋根の張り替えですと、約1千2百万円となります。

もう1点、2年前の西日本豪雨で通行止めとなっておりました日土東地区の県道ですが、明日17時に解除される予定です。瀬田地区の生徒は野地経由で迂回して筵田の乗り場まで行っていたのですが、12日(土)から瀬田までスクールバスが運行できるようになります。

教育長

(3) その他

①定例教育委員会の開催について、学校教育課長補佐をお願いします。

学校教育課長補佐

定例教育委員会の開催についてです。

令和2年10月12日(月)15時30分から、保内庁舎3階 第4会議室にて開催予定です。

教育長

②その他

何かありませんか。

菊池委員

成人式の開催について方向性をお聞かせください。

生涯学習課長

今のところ開催する方向で進めています。

20市町の内、中止を決定しているのは8月のお盆時期に開催を予定していた鬼北町日吉地区のみです。残りの市町については、1月3日や成人の日に開催する予定としており、今のところ他市町も全て開催する予定とのことです。

但し、東京などから帰省する方もいますので、開催方法について、例えば集合写真や3密にならないよう配慮した上で開催しなければならないと考えています。

菊池委員 もし参加出来なかったら、ネットや wave で参加したいという声がありました。可能であれば、中継なども双方向ではなく、見るだけですが、検討いただければと思います。

教育長 他にありませんか。
学校教育課長補佐お願いします。

学校教育課長補佐 運動会の開催時間が一部変更となっているところがあります。
変更箇所については、赤字で記載しております。2 幼稚園については、雨天の場合は順延となり、日にちも決まっておりますので、ご確認ください。
もう一点、学校視察の資料を本日お配りしています。また、事前にご確認いただき、当日ご指摘をいただければと思います。よろしくお願いいたします。

菊池委員 神山幼稚園ですが、仕事で行けなくなりましたので、代わりをお願いしたいと思います。

上田委員 私が行きましようか。

菊池委員 よろしくお願いします。

教育長 順延で4日になった場合はどうですか。

上田委員 4日になっても行きます。

教育長 山下委員、保内幼稚園は順延になったら20日ですが、大丈夫でしょうか。

山下委員 はい。

教育長 順延日がダメな場合は25日になりますので、その際は私も行けます。

教育長 それでは、以上をもちまして令和2年9月第10回八幡浜市教育委員会定例会を終了します。ありがとうございました。

[閉会時刻：午後4時16分]

八幡浜市教育委員会会議規則第15条第2項の規定により、ここに署名する。

令和2年9月10日

教育長 井上 靖

教育委員 菊池 誠

教育委員 上田 純子

教育委員 泉 俊也

教育委員 山下 貴満